

SUSCRIPCIONES: (PAGO ANTICIPADO)

En toda España, Ptas. 1'25  
Número suelto, > 0'05  
Id. atrasado > 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

## Sección literaria

### El peor suplicio

(INÉDITO)

Una vez llegó al infierno un alma tan terriblemente criminal que el rey Satán se encontró en un gran apuro, no sabiendo que nuevo suplicio inventaría para castigarla, porque en el presente caso calderas de plomo derretido, tridentes enrojecidos, colchones de agujas y cubas llenas de víboras u otras torturas de menor cuantía comunmente empleadas con vulgares sacrilegos, ó simples paricidas, era muy poco. ¿Qué falta tan extraña había cometido en la tierra el hombre á quien había pertenecido esta alma?

«Había sido uno de esos reyes feroces á quienes solo placen las grandes carnicerías de los campos de batalla, un traidor que por dinero no vaciló en vender el honor de su padre y la vida de su más querido amigo, un seductor de vírgenes al que el recuerdo de sus besos no le satisface si á él no vá unido el de sus lágrimas? ¿En circunstancias particularmente horribles habría mentado, robado, engañado y asesinado? O bien, infamia más abominable aún—¿habría vivido mucho tiempo sin amar los versos ni la música y sin encontrar placer en el perfume de las rosas? La historia no dice nada y es necesario admitir sin más explicación que era el más espantoso de los criminales, y con este motivo Satán se encontraba perplejo.

Casualmente tenía buenas razones para creer que el buen Dios lo acusaba de perezoso y hasta algunos serafines que estaban encargados de la inspección de los suplicios infernales habían insinuado en sus informes que el ejecutor de las justicias celestes debía ser un ángel de austeridad probada y no un demonio siempre sospechoso de indulgencia en el castigo de los pecados que el mismo sugiere; un cómplice tiene á la fuerza que ser un verdugo demasiado misericordioso. Era pues urgente que el diablo diese por esta vez pruebas del celo más irreprochable é hizo un ejemplo terrible. Después de cavilar mucho no encontraba ninguno tal como lo hubiera deseado para reconquistar la confianza del Señor. Para inspirarse se puso á leer el poema del Dante pero en él no aprendió nada, y como Satán se lamentaba rechinando los dientes.—«¡Sire!—oyó una voz que gemía en una caldera; era la de un poeta llegado recientemente y que expiaba allí su excesivo fervor en cantar el oro vivo de las cabelleras y la nieve de los senos en que crecen las rosas.

—¿Quién me habla? preguntó.  
—Alguno que os puede sacar de apuros si le concedéis un momento de descanso en el sufrimiento.  
—¿Nada más que un instante? Sea.  
Cuando el poeta se vió fuera de la caldera y respiró el aire fresco se puso á recitar una canción de Heine.

—Vamos, habla, dijo Satán.  
—Mira, en una ciudad llamada París...  
—La conozco.  
—Bajo los laureles rosa de un balcón una joven rubia de ojos azules, borda ó tiene en la mano un libro que no lee, dirigió á ella Sire, y os revelará el más espantoso de los suplicios.  
Pasado el instante concedido el poeta fué de nuevo sumergido en la caldera.

El diablo no quedó satisfecho del consejo, pero como no tenía nada que hacer resolvió bajar á la tierra y desplegando las negras alas voló hacia París y no tardó en descubrir el balcón en que la joven está sentada con un libro sobre las rodillas entre los laureles rosas.

Al verla comprendió que ningún mal pensamiento podía anidarse en ella y al considerarla de cerca se persuadió mejor aún.

No le ocurrió la idea de tentarla enternecido por el candor y pureza que de ella se desprendía y descontento de su viaje no pudo por menos que sonreír pensando á quien había venido á pedir una nueva tortura.

No obstante le confesó el objeto de su visita con respeto y humildad.

Al oírle la joven abrió sus ojos hermosos ojos ingénuos.

—¿Cómo un suplicio! más espantoso que los de los infiernos?

—Justamente.

—Pues bien, dijo sonriendo, á nadie podiais dirigiros mejor.

—¿Eh? ¿conoceis un tormento?

—Si por cierto.

—¿Espantoso?

—Al menos así lo creo.

—¿Eterno?

—El recuerdo lo hace.

El Diablo la miró con aire estúpido.

—Helo aquí, dijo la joven; traereis aquí al que queréis castigar y le enseñaré el bordado que estoy haciendo; el libro de cuentos que no leo, no lo miraré, ni le sonreiré y cuando desee darme un beso...

—Lo deseará...  
—Pues bien, cuando lo desee...  
—¿Que hareis?  
—Se lo rehusaré, dijo con dulcísima voz.

CATULLE MENDES.

(Propiedad del *Courrier de la Presse*.)

### Los certificados de origen

Mucho nos ha extrañado que los periódicos de Barcelona que mayor atención prestan á las cuestiones que con el comercio se relacionan, no digan una sola palabra respecto á las últimas disposiciones tomadas por los ministros de Estado y Hacienda, dejando en suspenso indefinidamente la aplicación de los certificados de origen con pretextos que ya examinamos en tiempo oportuno.

Los elementos proteccionistas más exagerados de Barcelona, cuando no pueden conseguir crecidos derechos arancelarios, piden el mayor número de diligencias para que la dificultad y el cansancio den los resultados que por esos medios persiguen.

Los certificados de origen respondían al deseo de los proteccionistas catalanes, y es muy extraño que nada digan cuando en los centros oficiales se acude á ciertos recursos para que se vean defraudadas las esperanzas de los fabricantes y de una parte del comercio.

Nosotros somos enemigos declarados de las trabas inútiles; pero esto no quiere decir que dejemos de ver con gusto toda disposición encaminada á impedir al comercio de mala fé que lleve vida próspera y cómoda.

Los telegramas que mandan de Lóndres y el silencio de la prensa de Barcelona, nos hacen creer que algo tienen en cartera los señores ministros de Estado y Hacienda de que no está apercibido el público en general, pero que ya deben conocer los santones del proteccionismo catalán.

### El Gobierno y Martínez Campos

En la vista que hizo el Sr. Cánovas á Palacio, dice *El Liberal* que el jefe del gobierno habló á la Reina de la campaña de Cuba, fijando nuevamente su atención en el efecto causado por la actitud del general Martínez Campos, y en la necesidad de resoluciones ministeriales que establezcan un criterio fijo en la dirección de la campaña.

Y luego añade el mismo colega, que á la verdad viene demostrando conocer bastante bien los sentimientos del gobierno en general, y del Sr. Cánovas en particular:

«Han de embarcarse muy pronto—dice—para Cuba, hasta 35.000 hombres; se proyectan otras expediciones, y es fuerza saber de modo fijo para qué se imponen al país esos sacrificios y qué misión llevan á la isla las tropas que se mandan.

El Sr. Cánovas del Castillo tiene el propósito de reunir el martes á los ministros en Consejo, presumiéndose que lo hará para que se adopten acuerdos de verdadera importancia.

En ese Consejo quedará decidido, hágase público ó no se haga, hasta dónde llegan las facultades de un general en jefe de un ejército que opera en una guerra colonial.»

### Edición de la tarde

Tercera plana

94 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

rrera, á quien tocaba responder; entonces se indignó contra su condicion de cosaco.

La tártara encontró en la estancia. Había cortado ya en pedazos el pan traído por Andrés y se lo presentó á su ama en una bandeja de oro. Su ama la miró, y después miró al pan y por último al joven cosaco. Esta mirada, henchida de emoción y de reconocimiento la comprendió Andrés mejor que el más largo discurso. Iba á hablar cuando la joven, volviéndose de pronto á la esclava, la preguntó con inquietud:

—¿Y mi madre? ¿Le has llevado pan?

—Duerme todavía.

—¿Y mi padre?

—Ese si tiene: ha dicho que vendría á dar las gracias al caballero. Tranquila ya, la joven se llevó el pan á la boca. Andrés contemplaba con inexplicable júbilo la avidez con que consumía el pan; pero de pronto se acordó del loco furioso á quien había visto morir poco ántes y aterrado cogió á la joven por el brazo:

—No comas más, la dijo, podría hacerte daño.

Y la joven dócil como un niño al mandato de Andrés dejó el pan sobre la bandeja.

### La bolsa de París

Agitación

París 4.

A pesar de la formación del ministerio radical y las noticias que circulan respecto del programa económico del mismo, la Bolsa de hoy ha presentado mejor aspecto.

El exterior español ha subido 75 céntimos relativamente á la clausura de anteayer.

Se teme no obstante, que ocurran nuevas perturbaciones al verificarse la liquidación de varios valores si se presentan algunas quiebras de que se viene hablando. Tanto en las minas como en el otomano ha habido pérdidas considerables, las cuales no pueden menos de influir en la liquidación de otros valores de especulación.

### Crónica de "El Liberal"

Inca

Querido director: Aun cuando el cariz amenazador que presentaba el cielo hacíanos presagiar deslucida feria, sucedió una muy distinta cosa; esta hermosa, comercial y bien situada villa, presentó durante todo el día de ayer un aspecto animadísimo; muchos fueron los vendedores que presentaron sus mercancías á la venta, no escasearon los compradores y por ende después del tiro afloja entre oferta y demanda, se realizaron importantes transacciones. El mercado de ganado mular, caballar y de cerda estuvo surtidísimo viéndose hermosos ejemplares en cada una de sus razas.

Por la calle de la Rectoría (digna de mayores atenciones por parte de los dependientes de la autoridad) arteria principal de esta población, era materialmente imposible el tránsito; tal fué la afluencia de forasteros.

Las fondas y demás establecimientos públicos atestados de gente, en resumen, una bonita y provechosa feria.

El importante hombre público D. Miguel Socías y Caimari acompañado de su distinguida familia pasó el día entre nosotros hospedándose en casa del notario Vidal, por cuyo motivo se vió la casa de dicho señor visitada por lo más granado del pueblo. El Sr. Socías, recibió á todos con la amabilidad y distinción en él proverbiales.

La importante sociedad *La Constancia* celebró en sus salones lucidísimo baile que estuvo concurridísimo pudiendo sin exajeración decir que cuanta beldad encierra este pueblo tuvimos el gusto de verla allí reunida.

Algunas familias distinguidas se dieron cita en casa de D. José Ferrá, en donde se rindió culto á Terpsícore pasándose agradablemente hasta las doce de la noche, que nos despedimos de los dueños de la casa agradecidísimos en particular á la distinguida señora Verd de Ferrá por su encantador trato.

Por la tarde estuvo en esta el señor gobernador civil de la provincia.

Ha sido objeto de muchos comentarios que el jefe del partido conservador de esta localidad, don Jaime Armengol, no presentara sus respetos ni cumplimentase á dicha autoridad.

El Corresponsal.

4 de Noviembre 95.

### El telégrafo

(Por correo)

INTERIOR

De la guerra de Cuba)

Madrid 4.

Se ha recibido el siguiente telegrama oficial:

«Habana, 3.—General en jefe salió para Santa Clara. Capitán voluntarios Canarias que dirigió fuerzas en acción de Ojo de Aguas, Antonio Valero Serrano, herido gravemente de tres balazos. Está en la enfermería de Cienfuegos.—Arderius.»

El ministro de la Guerra ha ordenado que se instruya juicio contradictorio para conceder á dicho capitán la cruz laureada de San Fernando.

Según telegrama particular de la Habana, fecha de hoy, mañana saldrá una columna al mando del general Primo de Rivera, compuesta de 500 hombres, que se ocupará principalmente en guarnecer puntos de las costas con objeto de que si algun buque filibustero intentara desembarcar, se le cierre la entrada con las fuerzas situadas en tierra.

El general Martínez Campos pernocta en Cienfuegos.

Existen graves disgustos entre Roloff y otros jefes insurrectos, hasta el punto de que aquél intenta abandonar la campaña.

Négase que el Gobierno haya desistido de enviar á Cuba fuerzas navales, como se había dicho; pues por el contrario, los buques que estaban alistándose se harán á la mar con aquel rumbo tan pronto como las circunstancias lo permitan.

El general Marin, que en breve saldrá para Cuba, dice que va muy satisfecho á las órdenes del general Martínez Campos; que desde que estalló la guerra ha sido su aspiración ir á defender la patria poniendo á contribución sus servicios, y que en las circunstancias actuales no tiene otra misión que ir á reanudar los propósitos y planes del general en jefe.

El titulado Gobierno cubano se halla en la montaña de Santiago, defendido por 240 hombres.

Se ha dispuesto que el crucero *Ponce de León* y otro de igual tonelaje ejerzan vigilancia en las costas de Santiago de Cuba.

Han salido de Inglaterra con rumbo á Cuba los nueve cañoneros que allí se construyeron por encargo del Gobierno; y procedentes del arsenal de la Carraca han fondeado en Cádiz el *Marqués de la Ensenada* y los cañoneros *Vasco Nuñez de Balboa*, *Hernán Cortés* y *Pizarro*, que en cuanto amaine el temporal que reina en el Atlántico saldrán también para la gran Antilla.

Un redactor del *Heraldo de Madrid* ha solicitado del general Martínez Campos autorización para trasladarse al campo rebelde con objeto de practicar sobre el terreno trabajos de información. El general ha denegado tal autorización.

Ha salido de Camagüey, internándose en la provincia de Santa Clara y con dirección al Centro, el jefe insurrecto Máximo Gómez al frente de una partida armada compuesta de 500 hombres.

Para favorecer los trabajos de la zafra, los ingenios de Santa Clara están protegidos por fuerzas del ejército y de voluntarios.

Según detalles recibidos, el encuentro de la columna Menéndez con las partidas de Suárez Benítez y los hermanos Rodríguez en las cercanías del ingenio *Progreso*, cerca de Santa Clara, fué más importante de lo que se dijo en un principio. Las

TARAS BOULBA

95

—Oh reina mía, exclamó Andrés en el colmo del entusiasmo: dispon lo que quieras y serás obedecida. Dime que haga lo que ningún hombre haría y lo haré aunque me pierda por tí: no puedes figurarte cuán dulce me sería esto. Poseo tres pueblos. La mitad de los ganados de mi padre me pertenecen y además todo lo que llevó en dote y lo que guarda de mi madre. Ningun cosaco tiene armas como las mías. Por solo el puño de mi sable me ofrecen un gran rebaño de caballos y muchos carneros, pues bien; todo lo abandonaré, lo quemaré y lanzaré las cenizas al viento si tu me dices una sola palabra. Tal vez, las frases que profiero no sean más que locuras y tonterías: sé bien que no me corresponde á mí, hijo de la *setch*, hablar como los potentados y caballeros, pero al mismo tiempo comprendo que eres una criatura excepcional y que las demás mujeres ó hijas de señores se quedan muy detras de tí.

Con creciente sorpresa y sin perder ni una palabra, la joven escuchó aquel discurso hijo de una alma llena de franqueza y de varonil sinceridad. Se disponía á contestarle pero se detuvo considerando que aquel caballero pertenecía á otro partido; que los terribles zapo-

tropas españolas eran muy inferiores en número á las fuerzas insurrectas, pero lograron desalojar á éstas de sus posiciones, causándolas ocho muertos y veinte heridos. Por nuestra parte solo hubo varios heridos graves y bastantes contusos.

**Sobre las declaraciones del general Martínez Campos**

Continúan ocupando preferentemente la atención de la prensa las últimas declaraciones del general Martínez Campos.

El *Imparcial*, comentándolas, dice que nos encontramos frente á un gravísimo problema político con la cuestión de Cuba; pero que antes de dilucidarlo precisa dar un rudísimo golpe por medio de la fuerza á la insurrección. Añade que según se asegura, estando la corte en San Sebastián trató este asunto en vista de la iniciativa de una política de templanza tomada por el general Martínez Campos, en contraposición á la del Gobierno, que exigía y exige se dé aplicación enérgica é inmediata al alarde de vitalidad que viene haciendo la nación para vencer á sus enemigos.

La *Correspondencia* dice que respecto de las relaciones que existen entre el general Martínez Campos y el Gobierno no hay que hablar, pues están ambos de acuerdo; y que después de los telegramas cambiados entre el general y el ministro de Ultramar, señor Castellano, no hay duda de que marchan al unísono en la cuestión cubana.

No obstante, en otro suelto que ha publicado el mismo periódico en la edición de la mañana se contradice lo expuesto en el anterior párrafo, pues asegura que en el próximo Consejo de ministros se tratará de las diferencias existentes entre el Gobierno y el general en jefe del ejército de operaciones.

El *Heraldo* publica un artículo encaminado á poner de manifiesto el efecto que han producido en la opinión las últimas declaraciones del general Martínez Campos.

Sobre este particular, abundando en las ideas de *El Imparcial*, dice que está en la conciencia de todos que nos hallamos frente de un gravísimo problema, que se manifestó ya en el dualismo iniciado hace tiempo en las altas esferas.

Entre los personajes políticos y en los círculos no son menos comentadas esas declaraciones.

El marqués de Apezteguia ha dicho que son interesantes en todos sus puntos de vista las declaraciones del general Martínez Campos, y añade que se refiere á la benignidad con que el general dice deben ser tratados los delitos políticos contra la integridad nacional, está en todo lo demás conforme con dichas declaraciones.

El señor Cánovas no oculta su disgusto, por entenderse que el general en jefe pone más atención en los negocios políticos que en los de la guerra, siendo un camino que dista mucho de ajustarse á los planes del Gobierno y á las urgencias que hacen preciso cuanto antes el vencimiento de los rebeldes.

Dícese que respecto á este particular andan acordes los señores Cánovas y Sagasta, pues ambos entienden que las facultades y deberes del Gobierno no pueden ser abrogadas ni asumidas por ninguna autoridad, cualquiera que sea su categoría, y que importa establecerlo así de modo terminante, haciendo que el capitán general de Cuba no desconozca el límite que sus atribuciones tienen señalado.

**PALMA**

Hoy á las doce debe reunirse la comisión de obras del Ayuntamiento.

Procuraremos enterar á nuestros lectores de los acuerdos que se adoptan en la reunión.

En el certamen de la Academia bibliográfica-mariana de Lérida acaba de celebrarse, han obtenido premio nuestras bellas paisanas las discretas poetisas Doña Victoria Peña de Amer y su hermosa hija Srta. Doña Josefa Amer.

Reciban ambas el aplauso á que las hizo acreedoras su triunfo.

**Café caracolillo de Yaucó (Puerto-Rico).** Se expende diariamente en la antigua casa **Llofrú**, San Nicolás, 46, Palma.

—El 15 del actual habrá exámenes extraordinarios para cubrir diez plazas de terceros maquinistas de la armada.

—La Excm. Diputación provincial celebrará sus sesiones ordinarias los martes y sábados de cada semana.

—De Barcelona llegó esta mañana el vapor *Lulio* con la correspondencia, pasaje y carga.

—Entre los pasajeros venidos hoy de Barcelona figura el estudioso joven D. Jaime Arrom Bibiloni quien, tras lucido examen, acaba de obtener la licenciatura en Medicina y Cirujía.

Deseámosle prez y fama en el ejercicio de su honrosa profesión.

—Ha sido declarado cesante el inspector del timbre en esta provincia don Miguel Catañy y Salvá.

—La mayor demanda que de algunos días acá se observa en nuestros mercados de vinos, abrió en los cosecheros la grata esperanza de que acaso haya sonado la hora de una nueva era de prosperidad para nuestros caldos.

Consideramos completamente inútil manifestarnos cuan satisfactorio no sería ver confirmada aquella halagüeña impresión de nuestros viticultores.

—El vapor *Unión* salió esta mañana para Ibiza y Alicante llevándose la correspondencia, pasaje y mucha carga.

**¡Lean Vds!**

Tiene miga un suelto que leemos en *La Almudaina* de hoy.

Lo trasladamos íntegro á nuestras columnas para que lo saboreen nuestros lectores:

«Ha días que se nos viene diciendo y, sin embargo hasta hoy, en que las quejas nos llegan reiteradas, no hemos querido molestar con ello la atención del señor alcalde.

La benemérita guardia municipal que presta en las afueras los brillantes servicios conocidos de todos, añade actualmente uno á los muchos que tiene realizados. Y no bastando á agotar su laboriosidad, las tareas propias de su instituto ó sea la policía y la guardería rural, ha tomado otra muy á pechos: la de gente de suscripciones.

Parece que en varios, sino en todos los suburbios (en el de la Soledad, por ejemplo) los rurales visitan los establecimientos ó tabernas y tomando el nombre del Comandante de la Guardia municipal ó el del Director de uno de nuestros colejos, recomiendan «eficazmente» á los bodegoneros la suscripción del periódico favorecido; y hasta deslizan en oídos incautos algo que pueda sonar como amenaza gubernamental.

Ya suponemos que esto será oficiosidad y exceso de celo mejor que obediencia de instrucciones, que no creemos que se hayan dictado.

Pero bueno será lanzar esta primera amonestación, dispuestos como estamos á denunciar á la segunda con todas sus letras, los nombres de los guardias que se dediquen á la incruenta tarea de colocar géneros literarios á domicilio.»

También nosotros sabíamos algo de eso que publica *La Almudaina*, pero callábamos con la piañosa intención de no estorbar siguieran algunos poniéndose en evidencia, paseando por el mundo su pequeñez.

Pero una vez el hecho pasó á ser del dominio público nos colocamos resueltamente en el punto donde nos llama el deber, que en este caso se reduce á evitar se repitan ingerencias y coacciones que deprimen el decoro de la prensa, al que profesamos siempre culto reverente.

**“Meeting,” escolar**

En el Jardín Español de Barcelona se celebró el domingo á las cinco de la tarde, el anunciado *meeting* escolar, como protesta contra la clausura de las clases que explicaba el señor de Buen, ya célebre por los escándalos que vienen originando sus llamados discípulos.

El *meeting* estaba presidido por el estudiante Sr. Palau, acompañado por sus compañeros señores Miranda, Martínez, Méndez y otros.

Hablaron varios alumnos, entre ellos algunos que abogaron con gran energía por la libertad de la cátedra, la apertura de las clases suspendidas y la reposición del Sr. Buen.

El delegado de la autoridad intervino varias veces para intimar á los oradores á que se cifieran al asunto templando el diapason.

Resumió el presidente Sr. Palau, abundando en lo manifestado por sus compañeros y proponiendo que pacíficamente se dirigieran todos á la estación de Francia á esperar al Sr. Buen, que llegaba de una excursión científica por el litoral, acompañado de buen número de alumnos. Así se acordó, pero por indicación de la autoridad se convino en que irían al punto de la cita por diferentes lados y en pequeños grupos.

El *meeting* terminó con el mayor orden. Asistió el diputado republicano señor Lostau, único invitado.

**Palos y cargas**

Terminado el *meeting* dirigiéronse los asistentes á la estación de Francia á esperar la llegada del Sr. de Buen.

Entre tanto, numerosas fuerzas de policía acudieron á la estación de Francia, y llegaba del Gobierno una sección de guardia civil de caballería al mando del teniente Portas.

Un cordón de policía secreta tomó posiciones desde el Gobierno civil hasta la estación, vigilando todo el paseo de la Aduana.

A la hora señalada comenzaron á llegar primero el estudiante Palau y luego algunos grupos de compañeros, que se situaron en el patio de la estación.

Cerca de las nueve llegó el tren. El Sr. Buen bajó de su coche acompañado de tres alumnos, y tratando de esquivar manifestaciones, salió aprovechando el bullicio sin que casi nadie lo advirtiera.

Al aparecer en la puerta del paseo se oyeron nutridos aplausos y vivas á Odón de Buen, y á la libertad de la cátedra.

Originóse alguna confusión, pues los viajeros ignoraban de qué se trataba.

La policía se ocupaba en disolver los grupos, entre los que abundaba gente ajena á las aulas.

Entre prolongados aplausos salió el señor de Buen acompañado de dos amigos, y siguió á pie por el paseo de la Aduana hacia la plaza de Palau.

Mientras tanto la policía, armada de sendos garrotes, se desplegaba en actitud amenazadora y cortaba el paso.

La gente, ante los conatos de carga, huía á la desbandada.

Frente al Gobierno, los polizontes hicieron un verdadero ojeo á las voces de «despejen».

Repitiéronse las carreras.

Algunos manifestantes en corto número, entre los cuales figuraba el ruso Ivanoff, trataban de incorporarse al catedrático sin conseguirlo.

Al llegar el Sr. Buen al apeadero del tranvía de la plaza de Palacio, para evitar desórdenes, tomó un coche de «La Catalana».

El coche partió sin detenerse hasta la plaza de Cataluña, donde se apeó Buen, dirigiéndose á pie entre varios amigos á su domicilio, pasando inadvertido.

Los estudiantes despistados disolvieron pacíficamente, viendo la imposibilidad de que les dejara libre el paso la policía.

Durante el despejo, frente al Gobierno, un agente de la secreta detuvo á un tal José Prats, de oficio carpintero, acusado de vitorear al Sr. Buen y á la libertad de la cátedra y del pensamiento; fué encerrado en un calabozo del Gobierno civil.

Lo restante de la tarde y noche ha transcurrido sin novedad.

**Lo que pasa en Melilla**

En el ministerio de la Guerra se ha dicho repetidas veces que en Melilla no ocurre nada de particular, pero por lo visto, los viajeros de aquella plaza se ha propuesto desmentir al Gobierno, y si no, veámsen las pruebas.

Un corresponsal ha tenido ocasión de hablar con algunos soldados que, procedentes de la plaza africana, han llegado á Sevilla con objeto de sacar quintos para los regimientos de Africa y guarnecer las plazas de Marruecos. Pues bien; dichos sol-

dados dicen que la tranquilidad que reina en la plaza es la siguiente:

Los límites de la plaza con el campo moro están constantemente plagados de riffeños, escondidos tras las chumberas ó ocultos en los accidentes del terreno. Día y noche están disparando sus fusiles hacia la plaza.

Para tener á los moros á raya se necesita tener destacada á la caballería y maniobrando en los límites. Para proteger á las fuerzas de á caballo sale diariamente de la plaza un batallón de infantería.

Los moros demuestran decidido empeño por acercarse á los fuertes, y principalmente al de Sidi Aguariach.

Desde luego también dirán en el ministerio de la Guerra que estas noticias son exageradas, porque en la plaza nada ocurre de particular.

**Telegramas**

de los corresponsales del Liberal

**Embarque de tropas á Cuba**

Madrid 5, 1'20 m.

El embarque de las tropas destinadas al ejército de Cuba se efectuará en las fechas siguientes:

Día 22: En Barcelona y en el vapor *Santiago*, embarcarán los batallones de San Quintín y Navarra.

En Cartagena, vapor *San Agustín*, el batallón de Sevilla.

En Cádiz, vapor *Buenos Aires*, los batallones de Pavia y cazadores de Cataluña.

En Coruña, vapor *León XIII*, los batallones del Príncipe y Toledo.

En Santander, vapor *Montevideo*, los batallones de Cantabria y Bailén.

En Las Palmas, vapor *San Ignacio*, el batallón formado con fuerzas del regimiento regional y que se llamará «Batallón expedicionario á Cuba.»

Día 23: En Barcelona, vapor *Colón*, los batallones de Mérida y Barbastro.

En Cartagena, vapor *San Francisco*, batallón de España.

En Cádiz, vapor *San Fernando*, los batallones de Cuenca y Castilla.

En Santander, vapor *Santa Bárbara*, el batallón de Valencia.

Día 25: En Cádiz vapor *Cataluña*, el batallón cazadores de Puerto Rico.

Día 30: En Cádiz, vapor *Alfonso XIII*, el batallón de Córdoba.

Además de los 35,000 hombres que embarcarán durante este mes y el próximo, el gobierno prepara nuevas expediciones para Cuba.

Almodóbar.

**Villamil y Castellote.—No hay cólera**

Madrid 5, 1'30 m.

Hoy salen para Londees el capitán de fragata Sr. Villamil y el jefe de ingenieros navales señor Castellote, designados por el ministro de Marina para gestionar, de acuerdo con el general Cámara, la adquisición de los dos buques destructores de torpederos.

El Consejo de Sanidad de Tánger ha declarado oficialmente terminado el cólera en dicha ciudad.

Almodóbar.

**Teatro-Circo Balear**

Hoy miércoles no hay función para dar lugar á los ensayos de *Los Asistentes* y *El cabo primero*.

Mañana Jueves debut de la primera triple señorita Amparo Mundi y del barítono D. Antonio Puchol.

**Ayuntamiento de Palma**

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día de hoy, se ha efectuado el quinto sorteo de Obligaciones municipales, habiendo designado la suerte para ser amortizadas en metálico, las sesenta y seis obligaciones cuyos números se expresan á continuación:

2, 4, 6, 12, 16, 18, 22, 41, 44, 49, 68, 71, 87, 147, 163, 183, 196, 208, 245, 264, 284, 285, 314, 334, 344, 360, 366, 389, 403, 413, 425, 435, 455, 458, 465, 469, 480, 494, 497, 503, 530, 538, 556, 560, 566, 580, 584, 592, 621, 628, 629, 630, 637, 648, 651, 655, 663, 667, 705, 716, 717, 748, 772, 776, 782 y 795.

Estas Obligaciones serán admitidas desde hoy y por su valor nominal, en pago de arbitrios municipales.

Palma 4 Noviembre 1895.—El Alcalde, Jaime Salmón y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento el día de hoy, se ha efectuado el noveno sorteo de Bonos de la emisión de 1890, habiendo designado la suerte para ser amortizados en 1.º de Enero próximo, á los veintidós Bonos, cuyos números se expresan á continuación: 25, 53, 207, 231, 253, 282, 291, 439, 582, 590, 774, 935, 969, 1055, 1249, 1358, 1406, 1431, 1475, 1717, 1766, 1866 y 2096.

Palma 4 Noviembre de 1895.—El Alcalde Jaime Salmón y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

**Ferrocarriles de Mallorca**

Los días 3 y 14 de Noviembre próximo, tercera feria y *dijous bé* en Inca además de los trenes ordinarios, se efectuarán los siguientes:

De Palma á Inca.—A las 7'10 mañana.

De Inca á Palma.—A las 5'45 tarde.

Palma 25 de Octubre 1895.—El Director general Guillermo Moragues.

rogas estaban bloqueando con terrible éxito la ciudad. Los ojos de la joven se llenaron de lágrimas. Cubrióse la cara con un pañuelo para ocultar su sentimiento y se sentó en un sillón con la cabeza tendida hacia atrás.

—Dime una sola palabra, dijo Andrés tomándole la mano que era suave como la seda: ella no se movió.

—¿Por qué esa tristeza? ¿Por qué?

La joven sin contestarle directamente prorrumió en lamentaciones.

—¡Bien digna soy de piedad, destino cruel! Has hecho que se arrojara á mis pies lo más digno y escogido de nuestros nobles. Cualquiera de ellos hubiera considerado la conquista de mi amor como la más grande de las fortunas. De mí dependía el escoger al más gallardo para esposo, y sin embargo no has permitido que mi corazón se inclinase á ninguno de ellos y lo has entregado á un extranjero, á un enemigo de mi patria. Próxima á morir de una muerte horrible; próxima á ver morir á mis padres en medio de espantosos tormentos, era preciso que para extremar mis dolores tuviera ántes, cerca de mí, á ese extranjero, que sus palabras me desgarrarán

su garganta y sus hombros no podían ser más perfectos. Una parte de las abundosas trenzas de sus cabellos estaba sujeta con un peine encima de la cabeza, otra le caía en largas ondulaciones sobre las espaldas y los brazos. La palidez de su rostro era otro encanto irresistible. Andrés estaba como fascinado por una especie de terror religioso: no se movía. A ella también le agradó el joven y varonil cosaco de serena y de resplandeciente mirada, de negros y aterciopelados bigotes y de atezado rostro que reflejaba una salud vigorosa.

—No tengo fuerzas para darte las gracias, joven caballero, dijo la doncella con temblorosa voz: el Altísimo solamente puede recomendar...

Y bajó los ojos que quedaron cubiertos bajo los blancos párpados guarnecidos de negras pestañas. Inclino la cabeza, y un ligero rubor tiñó su hermosa faz. Andrés no sabía qué responder: tantos y tantos eran los sentimientos que experimentaba su alma. Su boca parecía cerrada por un poder desconocido: faltábale sonido á la voz. Entonces reconoció que no era á él, educado en un seminario y entregado después á una vida nómada y gue-

# Edición de la tarde

PALMA 6 NOVIEMBRE DE 1895

## Los que se aprovechan

Que hay chicos aprovechados lo sabe el *Heraldo*. En lo único en que se equivoca el colega es en proponer que los que se aprovechan de los servicios comunales y emprenden obras fraudulentas son los conservadores.

No, caro compinche. Los que se aprovechan pertenecen á la clase de conservadores.

Prueba al canto. Aprovechan el servicio municipal de peones camineros las empresas periodísticas que defraudan el impuesto del Timbre hacen repartir el periódico á la mano por individuos armados, elegidos por el alcalde de Palma D. Jaime Salom y Vich, usando el persuasivo sistema de propaganda que denomina *La Almudaina* de esta mañana.

Estos, carísimo *Heraldo*, estos son los que se aprovechan, como tuvo usarcé la bondad de parárnoslo.

Emprenden obras fraudulentas... Pero no queremos adelantarnos al concejal señor Mayol, que en su incansable celo por el interés de la ciudad ha sido el descubridor de una obra fraudulenta, contra la cual ha de formular enérgica acusación, si no se encuentra medio de sobornarle imponiéndole silencio.

El Sr. Mayol ha conseguido saber que existe un diario que se imprime en un edificio construido para presentar plano al Ayuntamiento, sin pedir permiso para hacer las obras, sin pagar el impuesto municipal por ellas, sin dirección facultativa, é ingiriendo por lo tanto todas las leyes divinas y humanas á ciencia, paciencia y complacencia del señor alcalde D. Jaime Salom y Vich.

Estos son, amantísimo *Heraldo*, los que hacen obras fraudulentas, como tan á tiempo advirtió á los confiaditos fusionistas.

Tendrá la bondad el órgano independiente de conservadores de rectificar su calumniosa imputación de que los hombres que militan en el partido Liberal dinástico son los que se aprovechan de los servicios comunales y de las obras fraudulentas.

Porque si no lo hace, tendremos que seguir haciéndole el mismo ruego hasta que nos atienda, y será forzoso apoyar nuestra súplica con ejemplos prácticos hasta agotar la lista de conservadores aprovechados ó defraudadores que tenemos á la vista. Y lo sentiríamos por ellos.

## Notas políticas

Madrid 4

La única nota de la tarde ha sido el entierro del arzobispo de Sevilla, verificado esta tarde con toda solemnidad.

En las calles por donde ha pasado el féretro la concurrencia era numerosa.

En otro lugar de este número damos minuciosos detalles referentes á la conducción del cadáver del Sr. Sanz y Forés, que ha sido una solemnisima manifestación de duelo.

En el vestíbulo del Congreso había buen número de diputados y periodistas presenciando el paso del fúnebre cortejo.

Fuera de esto no ha habido en todo el día de noticia alguna que merezca la pena de consignarse.

El señor Cánovas del Castillo ha estado esta mañana en Palacio despatchando con S. M., sin que entrevista con la Reina haya tenido importancia alguna.

El jefe del Gobierno no ha tenido hoy entrevista con ningún ministro, habiendo dedicado el día al descanso y á reponerse de su pasada indisposición.

Esta mañana ha llegado á Madrid el señor marqués de la Vega de Armijo.

En la estación le aguardaban buen número de amigos, el oficial mayor del Congreso, los empleados y la dependencia de la Cámara por él.

El señor marqués de la Habana había experimentado esta tarde una ligera mejoría, aunque su estado sigue siendo grave.

También está mejor de la grave enfermedad que padece el Sr. D. Guillermo Laá.

En los ministerios de Guerra y Ultramar se ha recibido hoy un telegrama de Cuba, dando cuenta de los pequeños encuentros entre filibusteros y tropas de los regimientos de Simancas y Lu...

Los primeros causaron al enemigo dos muertos y varios heridos, y los segundos también hicieron bajas á los insurrectos.

Nuestras tropas tuvieron varios heridos, no siendo graves ninguno por fortuna.

La *Gaceta* de mañana publicará varias Reales órdenes declarando sucias por cólera las procedencias de Bang-Kok (Siam), Magasaki y Yokohama (Japón) é islas Sandorich (Océano Pacífico), y por fiebre amarilla las de las costas Orientales de Méjico y Guatemala.

Igualmente se declararán limpias las de San Pablo (Brasil), Singapoore (Indo-China) y Kiang-Su (China).

## Palma

Son de lamentar los estragos que causa la dinamita aplicada á la pesca; y como se nos dice que este destructor procedimiento se emplea aquí con alarmante frecuencia, nos creemos en el caso de escitar el celo de las autoridades contra quienes no reparan en los destrozos que causan á cambio del beneficio que obtienen.

Esperamos ser atendidos, tratándose, como se trata, de un asunto que afecta directamente á uno de los más importantes ramos de nuestra riqueza.

—El conocido industrial D. Buenaventura Fuster y Fuster, nos participa haber recibido en su establecimiento de la plaza de Coll, un completo y variado surtido en pañería y novedades, para la próxima estación de invierno.

—Hemos oído que la compañía de aficionados que dirige D. Bernardo Nanera se propone poner en escena en el Principal el renombrado drama de D. Juan Palou, *La Campana de la Almudaina*.

Como hemos oído la versión la damos al público sin que salgamos garante de la noticia.

—Se dá por seguro que del 15 al 20 del actual debutará en el Teatro Principal una compañía de ópera italiana, habiéndose indicado el nombre de algunos artistas que han de formar parte de la misma, y que nos abstenemos de publicar, por habernos dado la noticia aditada con la coletilla de *probables*.

Conviene esperar antes de aventurarnos en adelantar conceptos que acaso luego resulten fallidos.

—El barrido se hace en Palma rematadamente mal; calle hay en la que una hora después de barrida puede recogerse la basura á espuestas.

Este servicio de limpieza se lo recomendamos especialmente al señor Salom.

Por lo importante, se entiende.

—Se ha incorporado á su nuevo destino el capellán de la fortaleza de Isabel II D. Miguel Vila, recién llegado á Mahón de las oposiciones efectuadas en Madrid.

—Esta tarde á la una y media ha habido un amago de incendio en la carpintería que ocupa los bajos de la imprenta de nuestro amigo D. José Tous, editor de *La Última Hora*.

Entre las personas que han acudido al sitio de la ocurrencia hemos visto al Arquitecto Municipal, al Diputado Provincial D. José Estela, al citado Sr. Tous, y varios municipales.

El fuego ha sido extinguido facilmente, sin que llegara á tomar graves proporciones.

—Nuestro muy querido amigo D. Pedro Martínez obsequió ayer tarde con un espléndido lunch en su finca Son Oliver al presidente de la Diputación provincial D. Alejandro Rosselló, á los diputados señores Socías (D. José) Estela, Puigdorfilá y Sampol que con él formaban durante el año último la Comisión permanente de aquella corporación, y al secretario de la misma don Silvano Font.

Por motivos de salud y excusándose en expresiva carta, no pudo el señor Socías asistir; asistió en cambio el diputado por Ibiza señor Palau que accidentalmente se encontraba con uno de los comensales al emprenderse la expedición.

Una vez en Son Oliver, hizo el señor Martínez los honores de la casa con la distinción y el buen gusto que le caracterizan.

En cuanto al lunch, conociendo al anfitrión es por demás decir que resultó espléndido.

Fiambreres, pastas, dulces y licores de un sin número de clases, incluso el aristocrático champagne... de todo hubo en aquella mesa, en torno de la cual se reunían convocados por el señor Martínez y con carácter exclusivamente familiar é íntimo, sus compañeros de Comisión.

Reinó en la fiesta la mayor expansión y cordialidad, y de ella conservarán sin duda los concurrentes agradabilísimo recuerdo.

—Por equivocación hemos dicho en nuestra edición de la mañana que ayer había salido en el vapor correo el capitán general de estas islas. Quien salió, en efecto á bordo del *Cataluña* fué D. Emilio Araoz hijo y ayudante de la citada autoridad.

Valga la rectificación.

—El vapor *Cataluña* ha fondeado á las siete de esta mañana en el puerto de Barcelona sin novedad á bordo.

—El domingo apareció en Mahón el primer número de un periódico decenal titulado *La Linterna*.

### Misericordias

—No sabemos ya que lenguaje emplear para que nos entienda el Sr. Salom al denunciarle infracciones de las ordenanzas municipales ó abusos cometidos por los agentes de su autoridad llamados en primer término á hacer que se respeten y se cumplan.

No una vez sino cien mil, hemos denunciado á la Alcaldía esa ley del embudo que para el señor

Moyá y compañeros mártires impera cuando se trata de aplicar las antedichas ordenanzas.

Las cosas siguen, sin embargo, como antes y á la orden del día continúan privilegios que la justicia condena y cuya destrucción es ya de todo punto indispensable, siquiera sea por el prestigio de la autoridad municipal.

Hay en Palma un considerable número de cafés, bodegones ó establecimientos de este género sujetos todos al parecer á unas mismas disposiciones legales, pero no observantes por igual de estas mismas disposiciones, pues á ciencia y paciencia de la autoridad unos disfrutan de carta blanca para todo, al paso que otros, siempre sobre sí la espada de Demócles, ni abrir los ojos pueden sin concitar las iras del que manda haciéndose objeto cuando no de castigo de inmerecida reprobación.

Decimos esto aludiendo precisamente á lo que ocurrió hace dos noches—el ejemplo es fresquito—á un amigo nuestro que tiene un establecimiento de la expresada clase en la plaza de Atarazanas.

A tal individuo que no tiene otra mácula para ciertos hombres que la de no pertenecer á la comunión conservadora y viene sufriendo desde hace tiempo una molesta é injusta vigilancia de parte de la guardia municipal, el alcalde de Palma le impuso ayer una multa de cincuenta pesetas por el enorme delito de retardar la friolera de cinco minutos—tiempo necesario para retirar unas macetas que en el portal tenía—en dar cumplimiento á la intimación de cierre que acababan de hacerle los agentes de su señoría, sin embargo de que otro establecimiento situado en frente del que nos ocupa, tenía en aquel entonces no solamente abiertas sus puertas, sino mucho público en su interior, á ciencia y paciencia de los que tanto rigor empleaban con él para obligarle el cumplimiento de la ley.

Anoche mismo, uno de los jefes de la guardia municipal presenciaba impávido como á deshora en cierto café de la plaza de la Constitución con puertas á la calle de Mesquida se reunía la gente, sin acordarse para nada de lo que disponen las ordenanzas ni de lo que para su cumplimiento correspondía hacer á su autoridad.

Y así sucesivamente, podríamos ir estando ejemplos hasta lo infinito.

¿Qué hace á todo eso el Sr. Salom? ¿Qué disposiciones ha tomado para que cesen de una vez esos irritantes privilegios é impero del mismo modo para todos la ley?

Contestaremos á esta pregunta en nuestro número de mañana.

### Juan Diente

Son tantas y tales las demasías y atropellos que en distintos barrios de la capital, cometen á diario turbas numerosas de chiquillos insolentes, que no parece más sino que vivimos en una ciudad huérfana por completo de la vigilancia y buenos oficios de la guardia municipal.

El comandante de la misma, señor Moyá, distraído con sus aficiones á la equitación, tiene algo descuidado el servicio que á él y á sus subordinados encomendó el señor Salom, de quien esperamos llame al orden á los sus *adláteres* que forman en la falange municipal.

Los fondos comunales, que se forman con los tributos que á Palma se imponen, no los paga el vecindario para que los que cobran cumplan á medias sus deberes.

Si los tales no *perdieran* el tiempo metiéndose en lo que no entienden, quizá por secundar intereses mezquinos hijos de una politiquilla vergonzosa y ruin, no estarían tan deficientemente atendidos los servicios públicos, ni serían tampoco tantos ni tan vehementes los clamores que profieren las víctimas de privilegios irritantes.

Conminar con multas *ab irato* á los que no militan en las huestes ministeriales, dando de barato y como cosa inútil proceder antes á una información seria que aqulite los hechos, es un sistema que reprobaba de consuno la justicia y la moral.

No fie, no, sus éxitos el señor Moyá, en la sonrisita complaciente que como sanción á sus hazañas le envían, acaso, desde las alturas en que vegetan los dioses del Olimpo conservador. Entienda que los funcionarios públicos se deben á sus ciudadanos sin distinción de matices ni colores, cayendo en los abismos del desprecio público cuantos inspiran sus actos en la consecución de obras mezquinas.

Juan Diente pasó á la historia cubierto de ignominia.

### Diputación Provincial

La Excm. Diputación provincial ha celebrado hoy á las doce y media la primera de las sesiones ordinarias correspondientes al actual período, bajo la presidencia de nuestro amigo D. Alejandro Rosselló.

Asistieron á ella los diputados señores Sans, Socías (D. Francisco), Canals, Domenge, Obrador, Sitjar, Palau, Martínez, Estela, Ramón, Rius, Gelabert, Puigdorfilá, Sampol y Riquer, que, dicho sea de paso, ocupaba por primera vez su asiento entre la minoría conservadora.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Aprobáronse luego los siguientes dictámenes de la comisión de Gobernación: uno, proponiendo que se anuncie en la *Gaceta de Madrid* y en el *Boletín Oficial* de la provincia la vacante de Contador de fondos provinciales que existe en la Corporación por fallecimiento de D. Lino Pinillos, á fin de que puedan solicitarla los que según lo dispuesto por la ley rennan al efecto condiciones, presentando sus solicitudes documentadas antes del día primero de Abril próximo; y otros tres, aconsejando al gobernador civil que acuerde la modificación de varios artículos de las Ordenanzas municipales de Ibiza, de Villacarlos y de Santa Margarita.

Se acordó la distribución de fondos respectiva al mes actual.

Se aprobaron también algunas obras que deben verificarse en el establecimiento benéfico provincial de la casa de Misericordia.

Confirmáronse los acuerdos tomados por la comisión provincial durante este último período,

acuerdos cuyo detalle leyó á la corporación el secretario Sr. Font.

Se enteró la Diputación del reparto de inspecciones ó distribución de cargos hecha entre los señores diputados que forman actualmente la Comisión provincial, reparto que nuestros lectores ya conocen.

Y se levantó la sesión, acordándose que la próxima tenga lugar el sábado de la corriente semana á las doce y media de la tarde.

## Noticias generales

Ha desembarcado en Lisboa, procedente de Buenos Aires, el popular artista Frégoli.

Después de dar un corto número de representaciones en Oporto, actuará en Sevilla, Málaga, Cádiz y otras poblaciones de Andalucía.

—A pesar del tiempo transcurrido desde la pérdida del vapor *Gravina* (12 de Mayo), las familias de los naufragos militares no han recibido socorro alguno ni han podido averiguar si las víctimas, que regresaban de Filipinas á la Península, dejaron efectos ó intereses.

—Ha fallecido en el hospital de la Princesa Luis Ramirez (*El Guipuzcoano*), banderillero herido en la plaza de toros de Madrid el día 8 de Septiembre último.

El lunes recibió sepultura el cuerpo del infortunado torero.

—En Barcelona ocurrieron el domingo cuatro suicidios.

—En San Fernando han quedado abiertas las escuelas de alumnos de infantería de Marina y de soldados jóvenes.

—De Málaga ha salido para Vélez un empleado de Hacienda para que á costa del Ayuntamiento de aquel pueblo se haga un reparto de fondos á los maestros, que contarán en lo sucesivo con el ingreso que importen los recargos.

—Ha fondeado en Cádiz la escuadra inglesa de instrucción, compuesta de los buques *Active*, *Voltage*, *Champion* y *Calipso*.

### EN LA FARMACIA

## FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

## Telegramas

de los corresponsales del Liberal

**Los que se van.—Mejorando.—Antonio Maceo.—Incendio en Cienfuegos**  
Madrid 6, 9'45 m.

Ha fallecido en Córdoba el duque de Hornachuelos.

El hermano del Sr. Cánovas ha experimentado una ligera mejoría en su enfermedad.

El cabecilla Antonio Maceo se encuentra en Camagüeta con el grueso de su partida.

En Cienfuegos un incendio ha destruido varias haciendas.

Almodóbar.

**Un combate—Muerte de un cabecilla**

Madrid 6, 9'45 m.

Un despacho particular expedido en la Habana relata el combate que días pasados sostuvo el batallón de América en los montes de Siguanea con las partidas reunidas de los cabecillas Rego, Flechitas y Bermudez, logrando dispersarlas después de larga y porfiada lucha causándoles numerosas bajas.

En el campo de batalla quedó muerto de un balazo en la espalda el cabecilla Flechitas; también cayeron 16 caballos en poder de las tropas.

Almodóbar.

**Dos valientes.—Ir por lana y...**

Madrid 6, 9'45 m.

Dice un telegrama particular de la Habana, que el domingo bañábanse dos soldados en un río de Puerto Príncipe tomando la precaución, para no ser sorprendidos, de vigilar el uno mientras se bañaba el otro. De pronto viéronse cercados y acometidos por cinco negros, defendiéndose con tanta bravura los dos soldados que mataron á tres de los cinco negros y apresaron á los dos restantes.

Almodóbar.

**Entrega de presos.—Arzobispo probable**

Madrid 6, 9'45 m.

Dúdase se verifique la solemne entrega—según se ha ofrecido—de los soldados del regimiento de Canarias apresados por el cabecilla Rego en la gloriosa acción de Ojo de Agua.

Indicase al Sr. Arzobispo de Manila para la mitra vacante en Sevilla.

Almodóbar.

### Sección religiosa

**Mañana jueves.**—En la Piedad, continuarán las Cuarenta Horas en sufragio de las benditas almas del Purgatorio; exposición á las siete; á las once y media se rezarán las adoraciones de Sor Rosa y la estación del Santísimo, al anochecer rosario, meditación, estación y la reserva.

En la Merced por la noche, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón.

En el Centro de las iglesias pobres día de Retiro: á las siete y media de la mañana comunión general y plática; al anochecer, rosario, meditación y plática.

CORTE DE MARIA

En San Jaime, á la Virgen del Puig.

# El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

## TRES EDICIONES DIARIAS HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana.

La segunda á las doce.

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.--Número suelto 0'05.



**CAPSULAS EUPEPTICAS**  
**MORRHUOL**  
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
**DEL DR. PIZA**  
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1889.

**EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE**  
Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.  
**El Anestésico Creus** cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.  
**La tintura iodo-tánica salicilada** del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.  
**El tesoro de la boca ó Elixir odontalgico de Creus** es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.  
**Los polvos dentríficos de Creus** limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.  
Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.  
Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

**COMPANIA INGLESA**  
DE  
SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS  
**La Unión Comercial**  
Londres  
CAPITAL: Ptas. 62.500,000  
AGENTES  
**Martinez y Planas, San Juan 20**  
PALMA DE MALLORCA  
y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

**Al buen gusto**

Acete superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.  
Virgen de Lluch, 2.

## TIENDA NUEVA SAN JOSE

### IGNACIO FIGUEROLA

XXXXXXXXX JAIME II, NUM. 14, PALMA XXXXXXXXX

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS, algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se- da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

## Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

### Línea de Palma á Manacor

SALIDAS				SALIDAS			
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde
4	Palma	8:12	2:15	10	Manacor	6:00	11:45
9	Pont d'Inca	8:22	2:25	19	Petra	6:19	12:9
15	Marratxi	8:36	2:39	21	San Juan	6:35	12:31
19	Santa Maria	8:55	2:58	21	Sineu	6:44	12:43
22	Consell	9:6	3:9	30	Empalme	7:4	1:8
26	Biniisalem	9:15	3:18	35	Inca	7:18	1:22
29	Lloseta	9:22	3:25	38	Lloseta	7:28	1:32
34	Inca	9:32	3:35	42	Biniisalem	7:36	1:40
39	Empalme	9:47	3:50	45	Consell	7:46	1:50
43	Sineu	10:5	4:8	49	Santa Maria	7:55	1:59
45	San Juan	10:12	4:15	55	Marratxi	8:10	2:14
54	Petra	10:26	4:29	60	Pont d' Inca	8:22	2:26
64	Manacor, Lleg.	10:43	4:45	64	Palma, Lleg.	8:30	2:34

### Ramal de La Puebla

SALIDAS				SALIDAS			
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde
9	Empalme	9:47	3:50	4	La Puebla	6:27	12:15
13	Llubi	9:57	4:1	8	Muro	6:36	12:30
18	Muro	10:7	4:10	13	Llubi	6:47	12:45
	La Puebla, Lleg.	10:15	4:18		Empalme, Lleg.	6:57	6:30

**KING**  
EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!  
**CITRATO DE MAGNESIA**  
EFERVESCENTE DE  
La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de este preparado en todas las familias. El Citrato de magnesia efervescente, no produce dolor de ninguna clase, siendo muy puro como para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca, reumatismo, migrañas, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducidas, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas. W. King está impreso en el ayuntamiento de Mallorca, en la imprenta de D. Juan Valenzuela, y en la casa de D. W. King, agente general en todas las Farmacias y Droguerías de España y Portugal. — BARCELONA

## "MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

## Emulsión de Scott

arranca el mal de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tós y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas  
**DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,**  
**Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.**  
NO HAY EMPLASTO POROSO COMO EL "EXCELSIOR."



## Pianos

de las mejores marcas en el establecimiento más barato de PALMA SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS

**MANASERO**  
14, Pelaires, 14

## PARA PONCE

Saldrá del 15 al 20 del próximo Noviembre el velero bergantín goleta

Urbana

capitán D. Miguel Vaquer. Admite un resto de carga á fletes. Para informes y despacho su consignatario D. Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel Caballería.)

## PASTILLAS PARA LA TOS

**DR. KLEIN**  
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK  
Benedicto Schreyer para calmar toda clase de tos, por resaca y crónica que sea, ya provenga de simples resaca ó catarral, ya de bronquitis, isis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.  
**ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR** ESCROFULA, ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN, CATARRO, SOROCACION, RAQUITISMO, DEBILIDAD, CONSOLIDACION, DIFICULTAD DE RESPIRAR, ASMA LICOR ANTIASTMATICO DEL DR. KLEIN, LICOR ANTIASTMATICO DEL DR. KLEIN. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GÓTTAS calman el ataque.  
Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

## ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

### PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, erup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.  
Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.  
Se encuentran en todas las farmacias.

## Para la Habana

Saldrá el día 7 de Noviembre la corbeta española Anibal  
Admite un resto de carga á flete. Informarán: Santa Clara, 2, 2.º

**VENTA**  
de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.  
Informes: Galera, 18, 4.º  
Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.